

Le 4^e Bataillon de chasseurs bavarois au pont ferroviaire de Bazeilles, 31 août 1870

d'après Ludwig PUTZ

(1866-1947)

S.d., Huile sur toile - 1,27 x 2,52 m

(Copie du tableau réalisé en 1888 et conservé au Château de Nymphenburg à Munich)

1 - Le tableau illustre « le pont Sorge » appelé aussi « pont de Bazeilles ».

Enjambant la Meuse, il est construit en pierre en 1860 pour la ligne de chemin de fer de Sedan à Carignan. Il joue un rôle crucial lors des combats de 1870.

2 - On est surpris par la présence d'une locomotive car elle n'est mentionnée dans aucun rapport français ou bavarois.

Le peintre semble avoir voulu indiquer la présence d'un chemin de fer, mais il n'a pas représenté un modèle spécifique. La locomotive est simplement une silhouette générale, probablement inspirée de celles en service en Bavière à la fin des années 1880.

3 - Le capitaine Friedrich SLEVOGT

(1832-oct. 1870) : officier du 4^e bataillon de chasseurs bavarois célèbre pour ses actions militaires lors de la guerre de 1866 (anobli, il est reconnaissable à la décoration de l'ordre militaire de Max-Joseph) et lors de la guerre franco-prussienne de 1870.

Il joue un rôle déterminant dans la prise du pont de Bazeilles.

Blessé lors des combats, il est rapatrié à Munich où il meurt des suites de ses blessures en octobre 1870.

La scène se déroule le 31 août 1870 entre 11 heures et midi, sous un ciel couvert après une matinée froide et brumeuse.



— Bataillon bavarois (3^e compagnie du 4^e chasseur, 2^e compagnie du 9^e chasseur et 4^e compagnie du 4^e chasseur).

— Armée française (34^e régiment d'infanterie de ligne).

4 - Les Bavarois vident dans la Meuse les barils de poudre noire qu'ils ont roulé sous le pont. Un des tonneaux est encore dans la pente. En 1870, la France dispose de 4 poudreries militaires, utilisant uniquement de la poudre noire (les alternatives comme la nitroglycérine et la dynamite ayant échoué en raison de leur sensibilité).

Le transport de la poudre était délicat : elle était stockée dans des barils de 50 à 100 kg.

Pour Bazeilles, environ 500 kg de poudre ont été nécessaires, correspondant au nombre de barils utilisés, ce qui semble coïncider avec les détails de l'artiste.

5 - Le Lieutenant Ludwig BERNHARDT

(1838-2 sept 1870) : il rejoint le 1^{er} régiment d'infanterie en 1859, participe à plusieurs combats jusqu'à devenir adjudant au 9^e bataillon de chasseurs bavarois en 1868. En 1870, il prend part aux batailles de Woerth et de Beaumont.

Le 31 août, lors de l'assaut sur le pont de Bazeilles, il est dans les premiers à s'élancer. Une balle vient le frapper mais il refuse d'être secouru, exhortant ses camarades à continuer à combattre. Il est finalement transporté à un hôpital de campagne à Remilly où il meurt le 2 septembre, et est enterré sur place.

- **Le Lieutenant Max FREIHERR VON DONNESBERG** (1848-7 sept. 1870). Officier de la 3^e compagnie du 4^e bataillon de chasseurs bavarois, il se distingue lors de la prise du pont de Bazeilles. Il est blessé d'un coup de feu à la poitrine dans Bazeilles le 1^{er} septembre et décède à l'hôpital de Remilly le 7 septembre.
- **Le Lieutenant Theodor GUGLIELMO** (1837-1^{er} sept. 1870 à Bazeilles) : officier du 4^e bataillon de chasseurs bavarois est tombé le 1^{er} septembre lors de l'assaut d'une maison à Bazeilles, mené avec ses hommes. Il est grièvement blessé par deux balles (l'une au bras droit et l'autre traversant sa poitrine jusqu'à l'abdomen). Transporté en civière jusqu'au château de Bazeilles, il a succombé à ses blessures vers 23 heures. Il a été inhumé dans une tombe située le long du remblai du chemin de fer.
- **le Lieutenant Luitpold KOLLMANN** (1841-1870) : officier du 4^e bataillon de chasseurs, il mortellement blessé le 31 août vers 17 heures par une balle de chassepot en plein front à Remilly, alors qu'il tenait la bride du cheval de son commandant, le major Max RESCHREITER. Après avoir été enterré au cimetière de Remilly, son corps est ensuite rapatrié à Munich.
- **Le Sous-lieutenant Carl MILLER** (1846-28 sept. 1870). Officier du 9^e bataillon de chasseurs bavarois, il participe à l'assaut de Bazeilles le 31 août après la prise du pont. Lors de cette action, il reçoit deux balles (l'une dans la trachée et l'autre dans le poumon droit). Après avoir été soigné à Remilly, il est évacué à Mannheim, où il décède le 28 septembre.
- **Le Sous-lieutenant Maximilian WAGNER** (1839-1^{er} sept. 1870 à Bazeilles). Officier du 9^e bataillon de chasseurs bavarois, il participe à la prise du pont le 31 août, il est tué le 1^{er} septembre en chargeant avec ses hommes à Bazeilles, où il reçoit deux balles. Il est enterré dans le parc du château de Bazeilles aux côtés de deux autres camarades.